
Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte
Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris
(Institut historique allemand)
Band 20/3 (1993)

DOI: 10.11588/fr.1993.3.58743

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

général Roth a-t-il eu raison, de faire peut-être ressortir son peu d'enthousiasme pour ce travail entre les lignes de sa préface. Comment seront les deux autres volumes de cette série?

Marcel SPIVAK, Vincennes

Germany and the Second World War, ed. by the Militärgeschichtliches Forschungsamt Freiburg im Breisgau, Vol. II: Germany's Initial Conquest in Europe, by Klaus-A. MAIER, Horst ROHDE, Bernd STEGEMANN, Hans UMBREIT, Oxford (Oxford University Press) 1991, VI-444 p.

Ce deuxième volume de la monumentale histoire de l'Allemagne dans la Deuxième Guerre mondiale, élaborée par les chercheurs du *Militärgeschichtliches Forschungsamt* de Fribourg-en-Brisgau, a les mêmes qualités de rigueur scientifique que le précédent, dont il a été rendu compte dans le précédent n° de Francia. Compte tenu des aspects du sujet ici traités, son contenu est, cependant, d'un intérêt quelque peu différent. Les événements d'ordre strictement militaire y tiennent, en effet et comme il se doit, une très large place, sans être jamais isolés néanmoins de leurs antécédents ou corollaires d'ordre diplomatique, non plus que des occupations de territoire consécutives aux conquêtes opérées par la *Wehrmacht* avant le printemps 1941, date limite de l'ouvrage.

Dans une première partie, Bernd STEGEMANN présente une vue d'ensemble des étapes ultimes de la marche à la guerre, puis de la guerre depuis l'attaque contre la Pologne jusqu'à la veille des campagnes en Europe de Sud-Est et en URSS. Selon lui, Hitler a été surpris par la déclaration de guerre des Franco-anglais (bien qu'il se soit préparé à cette éventualité) et leur passivité devant l'écrasement de la Pologne lui donne encore à penser que ses »déclarations de paix« au lendemain de celui-ci pourraient ne pas être sans écho. Les succès rapides et la situation imprévue qui en résulte, entre septembre 1939 et juin 1940, auraient accentué la tendance du Führer nazi à l'hésitation, sans le faire jamais dévier de son objectif-clé: l'attaque contre l'URSS et l'expansion vers l'Est. Comme Eberhardt Jäckel l'a depuis longtemps démontré, l'intérêt qu'il porte aux négociations à l'Ouest avec Pétain et Franco en octobre 1940 est de très courte durée. Le transfert de troupes destinées à la réalisation du grand dessein à l'Est commence d'ailleurs dès l'automne 1940. L'auteur accorde, en revanche, un crédit abusif aux pseudos accords passés entre Vichy et les Anglais à la même époque (page 25).

Hans UMBREIT, qui traite de l'organisation de »l'ordre nouveau« à l'Ouest, dans la dernière partie de l'ouvrage, ne reprend pas cet aspect de la situation faite à la France – comme à la Belgique et à la Hollande. Sa parfaite connaissance de l'occupation dans cette partie de l'Europe lui permet d'en présenter ici une excellente synthèse. Auparavant, il s'était attaché à exposer minutieusement la préparation et le déroulement de la campagne militaire à l'Ouest (en particulier, et avec une précision exemplaire, l'historique des modifications apportées au plan d'attaque à l'Ouest depuis l'automne 1939 jusqu'au printemps 1940).

Le même souci de précision associé à la volonté de synthèse prévaut dans l'analyse, conduite par Horst ROHDE, de la campagne de Pologne et de ses suites dans l'ensemble de l'Europe du Nord-Est. On retrouve Bernd STEGEMANN, associé à Klaus-A. MAIER, dans l'historique des invasions en Europe du Nord-Ouest (Danemark et Norvège). Le premier a assumé en outre la charge d'étudier la préparation et la conduite de la guerre sur mer, et le second, celles de la guerre aérienne, dans les différentes phases des opérations.

Toutes ces présentations et interprétations, rigoureuses et précises, des faits militaires, sont encore renforcées par une série de croquis et de tableaux chiffrés, auxquels pourront se référer, même les spécialistes. Car, en anglais ou en allemand, le travail des chercheurs de Fribourg est une œuvre de référence précieuse et incontournable.

Yves DURAND, Orléans